
5部門聯手為期1年 圍繞超期收費等3方面展開

內地昨起清理公路亂收費

內地擬降低奢侈品進口關稅
香港文匯報訊 (記者 江雨馨 成都報道)  本月20日

起，每天都將有一班全日空的班機往來成都與東京。
為這個中國西部特大城市走向世界，新添了一條快捷
的通道。
香港文匯報記者獲悉，全日空開通的東京直飛成都

航線，每天都有航班往來於日本東京和成都雙流國際
機場之間，執行飛機為波音737。從成都飛往成田每周
一、二、三、五、七的航班將從早上9時05分出發，每
周四和周六，成都出發時間為早上8時55分，全程僅需
5個小時左右。從東京成田機場到成都的航班每天起飛
時間相同。全日空負責人表示，成都是全日空在中國
設立的第11個航點，也是在中國內陸的第一個。可見
成都在交通樞紐中的重要性。

成都至東京 每天一班直航

香港文匯報訊 據中新網報道，記者20日從北京市人
民檢察院獲悉，國家宏觀數據洩密事件已進入立案偵
查階段。北京市人民檢察院反瀆職侵權局局長張華偉
表示，目前已對涉及國家宏觀經濟數據洩密事件的5人
進行立案偵查，案件還在進一步偵查之中。

洩密CPI數據 5人受查

香港文匯報訊 (記者 唐苗苗報道)  內地網站昨日流傳
一篇網帖《南京機場「天價高速」 每公里均價超標逾
50%》，該帖報料稱，發帖人自駕車往返機場高速，里
程表顯示單程為29公里，經測算每公里收費0.69元，而
物價部門規定高速公路每公里收費標準定為0.45元，超
標逾50%，並且採取雙向收費。江蘇省交通運輸廳方
面回應稱，南京機場高速收費超標確有其事，目前正
在制定整改方案。
發帖人自駕車往返機場高速，里程表顯示單程為29

公里，經測算每公里收費0.69元，到達機場要收20元，
離開機場還要收20元。網帖說，根據2004年江蘇省物
價局、省財政廳、省交通廳《關於調整全省公路車輛
通行費徵收政策的通知》，高速公路每公里收費標準定
為0.45元，機場高速每公里超收0.24元，超標逾50%。
機場高速目前的收費標準在1997年制定並實施後沿用
至今，為什麼不按照2004年規定降低收費標準？其合
法性令人懷疑。

江蘇交通部門：正制定整改方案
這則網帖經各大網站轉載後，引發了網友的強烈關

注，許多網友認為機場高速收費過高。江蘇省交通運
輸廳有關人士回應稱，南京機場高速收費超標確有其
事「打包」收費方式不合理，目前正在制定整改方
案，將嚴格按照14日國家五部門通知要求執行，並且
要清理全省收費公路，公佈調查情況和解決辦法。

南京機場高速
收費超標逾50%
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香港文匯報訊（記者 唐鎏宇 成都報

道）《成都女報》是何刊物，對於這個
問題，不僅重慶市民想問，成都市民
也同樣想問。在成都，讀過該報的市
民寥寥無幾。然而，《成都女報》在
成都和重慶兩地幾乎是沒有知名度和
影響力的報紙，因其在5月30日的一篇
報道突然「火了起來」，更掀起成都和
重慶兩地網民的口水戰。

事源於5月30日，《成都女報》第114期的封面
赫然出現了「重慶女人買不起LV和GUCCI」「重
慶人用不起iPhone手機，重慶人都油兮兮」「重
慶妹子永遠都不可能一天出現3件以上的名牌」
這樣對重慶帶有明顯侮辱性的文字，並在該期卷
首刊登了由該報運營總監陳曦撰寫的《重慶，你
知不知道自己很粗暴？》一文。在文中，作者以
在星巴克看到重慶女孩抽煙為開篇，隨後處處比
較重慶與成都，大談特談重慶的沒品、沒質。

渝網友：「對重慶最惡毒攻擊」
該篇文章發表後本沒引起任何轟動，直至6月

16日網友夏也木將此事發表到新浪微博後才引起
軒然大波。網友紛紛轉發，表達憤怒之情。重慶
網友很快便冠之以「史上對重慶最惡毒的攻
擊」。成都當地著名論壇「成都向上」的版主
「逆光」就發帖表示，這分明就是沒有任何道理
的「地域歧視」，《成都女報》憑什麼利用職權
之便肆意踐踏人家的感受？
面對鋪天蓋地的指責，事件當事人終於坐不住

了。6月17日，陳曦在其微博上公開發表了道歉
信。此外，成都市委宣傳部也對事件的發生表示
了遺憾，並指出《成都女報》的這篇文章會嚴重
傷害到成渝兩地的兄弟情。

香港文匯報訊 據搜狐網報道，中國購
買力正在席捲海外房地產市場，中國買
家也逐漸成為加拿大、美國、英國等地
房地產市場的投資主力。其中，加拿大
新威斯敏斯特市一個153個單位的新樓盤
兩個半小時內全部賣出，中國買主佔
40%。據國際地產顧問行高力國際透
露，去年該公司向亞洲買家推介銷售790
套海外物業，其中中國買家約佔5%。

熱錢席捲全球樓市
5月底，在超過400人的排隊搶購下，

加拿大新威斯敏斯特市一棟153套的公寓
在兩個半小時內全部賣出。這棟將於
2012年完工的公寓樓並無特別之處。銷
售如此火爆的原因就是中國投資者的介
入。項目銷售負責人比爾．莫里森（Bill
Morrison）對當地媒體透露，在項目進
行到一半時才想到向中國人營銷，但
「需求簡直瘋狂」。在最終成交名單中，
中國買主佔了40%。

6月初，加拿大列治文市（Richmond）
中心的一棟豪華公寓樓出售。本計劃在
一個周六開盤，但是從當周周三開始，
就有80多位購房者冒雨排隊。最終，周
六一天賣出270多套房。冒雨排隊的絕大
多數是中國人。類似場景與案例，近來
屢見於加拿大各大媒體報道。

中國買家四處出擊
中國人正將之前在國內買房、「炒樓」

形成的激進風格，帶到海外，攪起一波
波樓市熱潮。諸多數據及分析顯示，目
前中國購買力不僅支撐了加拿大溫哥
華、多倫多等中國移民密集地區的樓
價，英國倫敦、澳洲悉尼和墨爾本、新
加坡和美國三藩市等地，亦到處可見中
國投資客的身影。越來越多的海外房地
產項目意識到了中國購買力的強勢「崛
起」，紛紛趕赴中國進行專場推介，或
亮相大陸的各種房展會。
中國人海外「淘房」的背後，是中國

移民潮、留學潮以及投資潮。政府對國
內房地產市場加強調控，出台各種限制
措施，再加上國內通脹形勢嚴峻，中國
的富裕階層由此加緊了對海外房地產的
搜羅，在世界範圍內尋找投資性房產。

此外，人民幣在匯率市場上的優勢，
也推動了中國大陸投資者海外置業。人
民幣兌美元5年內累計升值了22%，不僅
購買力提升，同時海外貸款的還款壓力
也持續降低。

香港文匯報訊 (記者 唐苗苗報道)  內地收費公路密集，

被稱為「公路印鈔機」，堪稱最暴利行業。為遏制公路亂收

費，從20日開始，交通運輸部、國家發改委、財政部、監

察部、國務院糾風辦5部門在全國範圍內開展為期1年的收

費公路專項清理工作。此次清理整頓主要圍繞公路的超期

收費、通行費標準過高以及不合理的收費等3個方面進行。

中 國 新 聞
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根據上述5部門於14日共同發出的《關於開展收費公路專項清理工
作的通知》，為期1年的收費公路專項清理工作從20日正式啟動。

通知要求，通過1年左右時間的專項清理工作，全面清理公路超期收
費、通行費收費標準偏高等違規及不合理收費，堅決撤銷收費期滿的收
費項目，取消間距不符合規定的收費站(點)，糾正各種違規收費行為。

各省市㠥手制訂方案
20日啟動專項清理後，各省市已㠥手制訂相關執行方案。記者從廣

東省交通運輸廳獲悉，目前，該廳按照《通知》的要求和省政府的部
署，正在制訂廣東省收費公路專項清理工作組織工作方案，主要內容
包括成立組織領導機構、清理內容、推進步驟、工作要求。方案將報
廣東省政府批准。
不過，記者了解到，實際上，類似的清理整頓已經進行過多次，但

收效並不明顯。最近的一次應該是兩年前推出的燃油稅，作為配套是
逐步取消二級公路收費，但從目前的執行情況來看，並不理想。一些
被取消的收費公路死灰復燃，改換門庭之後又重新開始了收費。

路橋暴利猛於房地產
據中國物流與採購聯合會發佈的最新數據顯示，2010年中國物流總

費用佔國內生產總值比重約18%左右，比發達國家高出一倍，過高的物
流成本導致不少商品價格畸高。
中國物流與採購聯合會副會長戴定一說，2010年，中國貨物運輸總

量75%是由公路承擔的，過路過橋費佔到了運輸成本的20%到30%。根
據中國物流信息中心提供的數據，以物流費用率(物流費用與物流物品
價值之間的比值)來說，2010年，中國物流費用率是9.9%，日本只有
4.8%。
《證券日報》曾評比過2009年三大暴利行業，路橋收費業榮登榜

首，金融保險業位居次席，房地產業只能敬陪末座。

專家：不應成印鈔機
北京交通大學交通運輸學院院長助理張曉東博士分析，從公開渠道

來看，收費公路收取的費用主要用於還貸、道路養護、人員費用、管
理費、投資再建設其他道路。但信息不透明，比例無從得知。有專家
稱，很多地方政府對公路收費有利益的需求和驅動，很多地方把收費
公路當作地方政府的印鈔機，或者是沒有煙筒的工廠，甚至在一些二
三線以下的縣城地級市的收費公路是除了土地之外的最高收入來源。
有一些省份有專門的收費公路招商引資意見，可以把收費公路作為招
商引資的一個重要的項目，然後用各種手段讓收費期限不斷延長。

香港文匯報訊 據《廣州日報》報道，商務部新聞
發言人姚堅15日表示，中國將進一步下調進口關稅，
包括部分中高檔商品的關稅。這並非是商務部首次提
出下調奢侈品進口關稅。參與該議案的知情人士透
露，這次進口稅調整不會如之前外界傳言的那樣，採
取一步到位關稅降低為零，基本降低幅度定在2%至
15%左右，化妝品、高檔煙酒品種會先行；但具體方
案和實行時間要以商務部和國稅總局最終出台的政策
為準，「相信很快會有結果」。

化妝品煙酒或先行
品牌中國產業聯盟秘書長王永接受採訪時表示，適

當降低化妝品、高檔手錶等商品的相關稅率，可以促
進國內需求的高檔商品增加進口，將部分境外消費轉
化為境內購買，擴大國內市場的銷售收入。
王永介紹，中國奢侈品進口關稅一般是15%至25%

之間，有的則高達50%(比如化妝品和酒類)，此外，
奢侈品進店還要有海關檢測、進店檢測、增值稅、營
業稅、消費稅等五花八門的稅費，這些直接導致國內
奢侈品的價格至少比原產地高出三分之一，為了「避
關稅」，國人每年要在國外花掉2,000億元人民幣購買

奢侈品。
通過降低關稅促進內需，姚堅還表示，不久前商務

部已調整了內設機構，如在原來市場運行司的名稱和
職能上都增加了擴大消費的內容；同時，增加了電子
商務在擴大消費中的作用，把原來的資訊化司更名為
電子商務和資訊化司。

內地的高速公路，被人譏為

「全世界最貴的收費公路」。有數

據顯示，全世界有14萬公里收費

公路，其中10萬公里在中國。有

專家表示，其實還遠不止這些，

內地至少還有34萬公里收費公路

沒有計入。「貸款修路、收費還貸」，這是

中國公路收費的理由，但收費收多少、收多

久卻是一筆沒人算得清的糊塗賬。經過收費

公路的車主，一切都得按公路業主定的規則

乖乖付款。全國人大代表黃細花就曾引述全

國物流協會的數據稱，從廣州運輸一車貨物

到北京的成本甚至高於從廣州到美國。現在

國家5個部門聯手清理收費公路，可謂體貼

民生、順應民意，有利於降低物流成本過高

引發的通脹因素，更有利於社會和諧穩定。

不過，這並不是有關部門第一次清理整頓

「公路亂收費」現象。但幾年過去，公路收

費依舊，成效不大。收費公路治理難，難在

收費公路背後存在㠥巨大的經濟利益。有媒

體報道，在全國上市的19家路橋公司裡，淨

利潤率最少的為23%，最高的將近60%，這

暴利背後形成的利益格局難以突破。

要徹底根治公路亂收費頑症，關鍵還在於

執行。相比較而言，超期收費、擅自設卡收

費等公路亂收費現象比較好治理，因為有法

可依。但對於長期以來爭議很大的一些政府

還貸公路搖身變為經營性公路，由於其蒙㠥

一層「合法外衣」，又有地方政府的利益摻

雜其中，這才是難點所在，應該重點治理。

此外，還應對因歷史原因造成的「暴利經營

性公路」進行「清算」，依法公開經營性公

路的成本回收情況、利潤情況、維護成本情

況以及利潤用途，要避免經營性公路成為

「合法印鈔機」。

■苗苗

 

根治亂收費 須刨根問底

中國買家秒殺歐美新樓盤

■商務部新聞發言人姚堅表示，擬降低奢侈品進口
關稅。圖為中國旅遊產業博覽會的郵輪、遊艇及水
上設施展區。 新華社

■中國買家
逐漸成為美
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■寂寂無名的《成都女報》因其
在5月30日的一篇報道突然「火了
起來」，更掀起成都和重慶兩地網
民的口水戰。 網上圖片

■車輛在G42滬蓉高速公路（上海—四川成都）江蘇
常州段收費站繳費通行。 新華社

■內地為遏制公路亂收費，從20日起，交通運輸部等5部門在全國範圍內開展為期1年的收
費公路專項清理工作。圖為在廣西桂海高速公路南寧埌東收費站，一名工作人員在向過往
車輛的司機收取相關費用。 新華社
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